

## ACTA N° 323

### REUNIÓN EXTRAORDINARIA DE CONSEJO DE INSTITUTO DEL CONURBANO DEL DÍA 28 DE JUNIO DE 2022

En Los Polvorines, a los 28 días del mes de junio del año dos mil veintidós, siendo las 14:13 horas, se reúne el Consejo del Instituto del Conurbano en sesión extraordinaria en forma presencial, en el Microcine del Multiespacio de la UNGS, presidido por la Decana del Instituto del Conurbano, Andrea Catenazzi. Se encuentran presentes los/as Consejeros/as Fernando Isuani, Rodrigo Carmona, Sergio Agoff, Pamela Flores, Bárbara Couto, Ricardo Papparás, Carlos Jiménez, Verónica Mossier, Analía Rochi, Laura Reboratti en representación de Marcela Rivarola y Benítez, Tatiana Guevara en representación de Joaquín Lucuix, y Juan Gauto en representación de Romina Calderone, con el orden del día que se detalla a continuación.

#### Orden del día

##### 1.0.0 Formación

##### 1.1.0 Propuesta de creación de nuevas carreras a cargo del Instituto del Conurbano

- *Arquitectura*
- *Tecnicatura Universitaria en Administración y Gestión Territorial de Servicios de Salud*
- *Tecnicatura Universitaria en Gestión Ambiental*

##### Al punto 1.1.0

Se somete a consideración la propuesta de creación de nuevas carreras a cargo del Instituto del Conurbano.

La presidenta del Consejo de Instituto, Andrea Catenazzi, da inicio a la sesión extraordinaria con el único tema en tratamiento correspondiente a la nueva oferta a cargo del Instituto del Conurbano. Comparte la fundamentación de las propuestas de carreras nuevas elaborada por la Secretaría Académica del Instituto que tiene el acuerdo del Comité de Formación. Explica que las propuestas en consideración son tres: la Carrera de Arquitectura, la Tecnicatura en Administración y Gestión Territorial de los Servicios de Salud, y la Tecnicatura en Gestión Ambiental. Agrega que se encuentran presentes Natalia Da Representação, Directora de la Carrera de Urbanismo, Leonardo Fernández y Andrés Barsky, quienes estuvieron trabajando en la presentación de las distintas propuestas.

El consejero Carlos Jiménez, presidente de la Comisión de Formación, toma la palabra y comenta que el dictamen de la Comisión es acompañar y aprobar las propuestas. Agrega unas sugerencias: incorporar en el diseño estrategias para favorecer la retención y el avance; identificar algunos campos y convergencias de las nuevas tecnicaturas propuestas para poder incorporar en el documento la potencialidad de articulación entre ambas propuestas hacia el interior del Instituto, ya que favorece la viabilidad de las estrategias en la gestión; y, por último, incorporar una propuesta de Sergio Agoff sobre la Tecnicatura en Administración y Gestión Territorial de de Servicios de Salud, que explica las experiencias de graduados/as que están trabajando en un sistema de residencias, lo que daría más consistencia a la propuesta en base a esas experiencias.

El consejero Fernando Isuani, solicita la palabra y comenta respecto de la importancia de la matrícula de la carrera de Arquitectura y su egreso, ya que ejemplifica con algunas Universidades estatales, donde hay inscriptos/as, pero no egresados/as. Agrega, como para solucionar el problema de la baja matrícula, proponer y pensar estrategias que permitan potenciar las carreras existentes para demostrar todo el potencial y así poder aumentar la matrícula. Propone avanzar con la construcción de las Tecnicaturas, ya que dan posibilidad de obtener título en dos o tres años y oportunidad de ascenso laboral, teniendo en cuenta el bajo número de las tasas de graduaciones que hay de las Licenciaturas.

La presidenta del Consejo de Instituto, Andrea Catenazzi, toma la palabra y comenta que estas sugerencias pueden incorporarse como considerando en la resolución que será elevada para la presentación de las titulaciones y le parece importante dar entidad a los dispositivos de egreso. En cuanto al diseño del plan de estudios, ejemplifica con lo que están desarrollando en la Universidad de Moreno y la Universidad de San Martín, en donde el tiempo teórico de cursada se acerque más al tiempo real. Por otro lado, y respecto al tema de pensar las estrategias para fortalecer las carreras existentes, fortalecer a los estudiantes, favorecer la inscripción y retención de estudiantes, comenta que desde el Instituto y la Universidad se viene, en diferentes instancias, incluyendo cambios en el ingreso a la Universidad con el reciente Programa de Acceso y Acompañamiento.

El consejero Sergio Agoff solicita la palabra y comenta que le parecen interesantes las tres propuestas. Sobre el tema del egreso, le parece que es un tema general de la propia Universidad y del Sistema Universitario en su conjunto e invita, por esto, a la gestión universitaria a retomar trabajos sistemáticos sobre el comportamiento de la matrícula de la Universidad y las tasas de graduación. Con respecto al tema de la matrícula pone el ejemplo de la Carrera de Ecología, que tiene

experiencia en cuanto a la articulación con otras carreras del sistema universitario y que le ha afianzado un campo de formación. Explica también, a su entender, la diferencia entre una Carrera y un plan, donde la carrera supone que abarca mayor cantidad de dimensiones por la necesidad de coordinación de diferentes procesos.

La consejera Analía Rochi solicita la palabra y comenta que, desde el Departamento de Estadísticas de la Secretaría de Planeamiento, a través de estudios, se obtuvieron indicadores para todas las carreras sobre la tasa de egresos, sobre la duración de las carreras y las relaciones que existen entre estos datos.

La consejera Laura Reboratti solicita la palabra y opina que la presentación de nuevas ofertas puede ser un incentivo para el tema de la preocupación en la tasa de egreso y matrícula. Manifiesta mayor preocupación por el ingreso y el acercamiento a la Universidad que con el egreso.

El consejero Rodrigo Carmona solicita la palabra y comenta que le pareció muy positivo el debate de la reunión con investigadores/as del Instituto respecto a la nueva oferta porque, además de las titulaciones propuestas, sugiere el desarrollo de una oferta potencial que se abre para próximas gestiones. Comenta que carreras más consolidadas como Arquitectura, son carreras con matrícula media y que supone ciertos recursos para ser desarrolladas por parte de los estudiantes de la zona y habría que ver qué impactos pueden llegar a tener. Agrega que la Universidad, para futuras gestiones, debería agilizar los tratamientos para la creación de nuevas ofertas académicas para lograr un desarrollo más efectivo.

La presidenta del Consejo de Instituto, Andrea Catenazzi, le cede la palabra Natalia Da Representação, Directora de la Carrera de Urbanismo, quien comenta que estuvieron trabajando con el Comité de Carrera y con graduados/as y estudiantes de Urbanismo, para explicar las etapas de este proceso de creación de nueva oferta, para compartir las particularidades del perfil de Arquitectura que suponen tiene relación con el perfil de Urbanismo, lo que le parece atractivo para pensar en el diseño de este nuevo perfil. Agrega que para la segunda parte del año va a haber grupos de graduados/as y estudiantes para poder trabajar en los cambios que se van a procesar institucionalmente en el plan de estudio de Urbanismo y cómo irán aproximándose al nuevo perfil de la carrera de Arquitectura.

La presidenta del Consejo de Instituto, Andrea Catenazzi, retoma la palabra y, sobre los costos que representa la carrera de Arquitectura, comenta que hubo muchos cambios en los últimos años con respecto a los materiales con los que se trabaja, y que el avance en los sistemas de software, como por ejemplo Autocad que es de uso gratuito para docentes y estudiantes. En cuanto al armado de maquetas, comenta que últimamente se está trabajando con la producción de material reciclado, ya que esta nueva propuesta de carrera se enmarca en la idea del trabajo sustentable.

El consejero Ricardo Paporás solicita la palabra y celebra la idea de llegar a esta sesión extraordinaria con la presentación de estas tres propuestas por la gran importancia que tiene para toda la comunidad de Instituto. Reconoce lo positivo de la articulación de las nuevas propuestas con las carreras ya existentes.

*Siendo las 15:18 hs se retira del recinto el Consejero Juan Gauto*

El consejero Sergio Agoff solicita la palabra y comenta que la propuesta de Arquitectura representa un gran desafío porque forma parte del Artículo 43° y entra en el régimen de la acreditación.

La presidenta del Consejo de Instituto, Andrea Catenazzi, toma la palabra y comenta que varios de los comentarios hechos en la sesión están incluidos en los documentos, que deja por escrito de dónde viene la fundamentación de estas nuevas propuestas, sus diferencias y cómo se complementan una con otras. Comenta que hubo unos cambios en el documento, principalmente en el de la Tecnicatura en Gestión Ambiental en cuanto a la redacción de algunas cuestiones de gestión para que queden mejor expresadas y en la información proporcionada por la Secretaría de Políticas Universitarias sobre los datos de la matrícula con el panorama de la oferta existente en la zona.

No habiendo comentarios adicionales, se somete a votación la propuesta de creación de nuevas carreras a cargo del Instituto del Conurbano: Arquitectura; Tecnicatura Universitaria en Administración y Gestión Territorial de Servicios de Salud; y Tecnicatura Universitaria en Gestión Ambiental

Por la afirmativa: 11

No se registran votos negativos ni abstenciones.

Siendo las 15:44 hs y no quedando temas pendientes de tratamiento finaliza la sesión extraordinaria del Consejo de Instituto del Conurbano.

PRESIDENTA:

*Barbara Gauto*

CONSEJERO/A:

~~Handwritten signature~~ GUSTAVO A. KUHON

CONSEJERO/A:

~~Handwritten signature~~ G. TORO

CONSEJERO/A:

Handwritten signature. LAURA REBORETTI